

Les Voltigeurs de Billancourt

une association sportive centenaire

Crées en 1907, Les Voltigeurs ont célébré leurs 100 ans le 13 mai dernier. Probablement la plus ancienne association de Boulogne-Billancourt, elle est aujourd'hui spécialisée en karaté, tennis de table et kobudo.

Le 22 mars 1907, les statuts sont déposés pour donner officiellement naissance à l'« Association des Voltigeurs de Billancourt ». Pourquoi une telle dénomination ? Un des membres fondateurs de l'association avait voulu rendre hommage à son grand-père « voltigeur de Napoléon » !

Depuis ce jour, l'association a connu de nombreux bouleversements. Les locaux autrefois situés au 223, boulevard de Strasbourg (aujourd'hui Jean-Jaurès) et dirigés par l'Abbé Moriss sont aujourd'hui situés au 11, rue de Clamart. Entré au sein de l'association à 14 ans pour faire du football, Alain Barriat qui a aujourd'hui 58 ans en est le directeur bénévole depuis 1977. Il a vu évoluer l'association et en parle avec une vive émotion.

De 1907 à 1940, alors que les Voltigeurs de Billancourt sont dirigés par l'Abbé Moriss, ils offrent la possibilité de pratiquer de la gymnastique, du football mais aussi de faire du théâtre, de la musique et de participer à une fanfare ! Ils avaient pour but « de développer, par l'emploi de la gymnastique, du tir et des sports, les forces physiques et morales des jeunes gens, de préparer au pays des hommes robustes et de vaillants soldats ». À cette période, il y avait déjà plus de 400 adhérents.

Jusqu'en 1960, plusieurs abbés se succèdent à la direction de l'association.

Un nouveau départ

Les Voltigeurs prennent un nouveau départ sous l'impulsion de Michel Crouzat, président d'honneur depuis 1960. La liste des sports s'élargit avec du karaté, du tennis de table, des claquettes et de la danse. Des activités culturelles sont aussi proposées, comme le bridge par exemple. L'association met en place des échanges entre pays comme en 1965, avec la ville de Gelsenkirchen en Allemagne. Après l'incendie accidentel de l'église survenu en 1967, les Voltigeurs se replient rue de Clamart dans des locaux qui appartenaient à l'évêché. La nouvelle salle est alors rudimentaire. On y pratique des cours de catéchisme tout comme des spectacles de théâtre ou du tennis



△ En 1930, les cours de gym sont dispensés par l'association à de jeunes « voltigeurs ».

de table ! « C'est une période de grand bonheur où de grands moments alterneront avec une foultitude d'excellents souvenirs pour les uns et les autres » se souvient Alain Barriat.

Modernité, confort et sécurité

Nouvelle étape dans la vie de l'association, en 1980, la salle est livrée aux bulldozers. La transformation sera totale. Les murs gris, les ampoules rattachées par des fils électriques ou la petite scène de théâtre, tout va disparaître. Modernité, confort et sécurité seront les maîtres mots de la nouvelle salle de sport. Aujourd'hui, forte d'environ 150 participants, l'association tente de pérenniser cet esprit de convivialité qui la caractérise. Les sports phares sont le karaté, le tennis de table et le kobudo. Ce dernier, complètement méconnu, est un sport très difficile fondé sur le maniement d'armes japonaises qui simulent des

outils paysans. Les Voltigeurs de Billancourt sont une des rares associations sportives à pratiquer encore ce sport dont les armes coûtent très cher. Malgré un petit nombre d'adhérents, Michel Soueng, le professeur, continue d'enseigner cette discipline pointue.

Le karaté et le tennis de table comptent à eux deux beaucoup plus de participants. Les professeurs de karaté sont des anciens de l'association. Qu'il s'agisse d'Alain Oshsner ou de Jean-Paul Dujardin, ils pratiquent ce sport au sein des Voltigeurs depuis plus de 30 ans et l'enseignent bénévolement.

Aujourd'hui, la branche karaté souhaite s'ouvrir sur l'extérieur en participant à de nombreuses compétitions. Deux médailles de bronze ont ainsi été gagnées au championnat départemental pour la section benjamine.

8 médailles ont quant à elles été remportées le 12 mai, à l'occasion de la coupe du samouraï. « L'image de l'association est excellente du point de vue de sa convivialité, de son confort et de son accueil, mais elle est encore trop confidentielle » confie Alain Barriat, comme pour dresser un bilan des Voltigeurs. La journée portes ouvertes du week-end du 12 mai a réuni de nombreux adhérents. Les jeunes sportifs ont accompli de nombreuses démonstrations de leur discipline.

• Renseignements et inscriptions :
11, rue de Clamart, aux horaires des cours qui vous intéressent.

■ Sandy Berrebi

Horaires des cours

- Karaté : lundi, mercredi et vendredi de 19h à 20h30. Samedi de 11h à 13h. Pour les enfants de 6 à 8 ans : mercredi de 17h30 à 19h.
- Kobudo : lundi de 20h30 à 23h et le dimanche de 10h à 12h.
- Tennis de table : mardi et jeudi de 18h30 à 23h. Vendredi de 20h30 à 23h et le samedi de 14h à 18h.